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«В  этой жизни все возможно» — 
больше не  звучит как  коммерческий 
слоган из телевизионной рекламы. Мас-
са историй людей доказывает, что  до-
биться успеха можно и  нужно, занима-
ясь делом, которое приносит тебе вместе 
с  материальным достатком еще  и  удо-
вольствие. Естественно, чтобы стать вос-
требованным специалистом, необходи-
мо развивать компетенции и постоянно 
обогащаться знаниями. Первая ступень, 
которую нужно преодолеть, — это пойти 
и  обучиться мастерству. Только ходить 
уже никуда не надо. Сколько бы ни было 
вам лет, где бы вы ни жили, перед вами 
открыты все двери. Достаточно иметь 
интернет. На  образовательных плат-
формах собрались профессиональные 
педагоги из разных точек мира, которые 
рады поделиться своими знаниями и на-
учить вас, чему душа пожелает. Пусть 
эта диковинка под  названием «дистан-
ционное обучение» не  заставит усом-
ниться. Факт, что  со  временем подоб-
ный процесс обучения станет массово 
использоваться и будет восприниматься 
как само собой разумеющееся, подтвер-
ждают международные организации. 
К  примеру, ООН в  число приоритетов 
наравне с борьбой с голодом и экологич-
ными вызовами поставила обеспечение 
качественного и  доступного образова-
ния; ЮНЕСКО считает, что  устранить 

неравные возможности следует при по-
мощи технологий, таких как  примене-
ние сервисов для  удаленного обучения; 
Всемирный экономический форум вы-
ступил с инициативой запуска програм-
мы «Образование 4.0», которая поможет 
адаптировать образование к нуждам со-
временной экономики. То, что существу-
ющая система устарела и не справляется 
с  возложенной на  нее задачами, под-
тверждает и директор Skillbox (Skillbox — 
онлайн-университет востребованных 
профессий) Игорь Коропов: «Я выделяю 
минимум четыре недостатка существу-
ющей системы: во-первых — отсутствие 
профориентации. Никто не  помогает 
школьнику разобраться в себе, поэтому 
многие поступают в  вузы по  инерции, 
а  потом переучиваются. Во-вторых — 
оторванность классического образова-
ния от потребностей рынка труда. Вузы 
не  подстраиваются под  нужды рабо-
тодателей и  выпускают специалистов, 
которым потом приходится проходить 
обучение заново. В-третьих — формат 
обучения. В  онлайн-образовании раз-
влекательные форматы необходимы, 
иначе студент просто свернет странич-
ку и пойдет смотреть сериал. В-четвер-
тых — устаревшая информация. Сту-
дент получает диплом через пять лет 
обучения. За  это время технологии ме-
няются, а значит, теряют актуальность».

Актуальность применения дистан-
ционного обучения подтверждается 
уже сегодня. Ученики и студенты успе-
ли на  себе испробовать новый меха-
низм. И  нельзя сказать однозначно, 
что  стороны обучающая и  обучаемая 
остались довольны. Дело в  том, что 
те,  кто  ранее не  работал в  онлайн-ре-
жиме, столкнулись с  рядом техниче-
ских проблем. С  постоянными пере-
боями связи, шипением, пропажей 
то  видео, то  звука о  качестве усвоен-
ных знаний и говорить нечего. Второй 
важный момент — учителя, все время 
работающие по  одной системе, оказа-
лись не готовы к переходу на иной фор-
мат. Да и не все дети без физического 
присутствия старших смогли самосто-
ятельно погрузиться в  обучение. По- 
этому основная часть нагрузки пере-
шла на  родителей. Конечно, картина, 
сложившаяся в  головах сегодня, — 
не  идеал, к  которому все так рьяно 
стремятся. Были предприняты толь-
ко первые попытки перехода в  он-
лайн-режим. Что-то получилось, мно-
гое — нет. Впереди ждет пласт работы, 
и в первую очередь речь идет о работе 
над  собой. Поразмышляв о  ближай-
шем будущем, предлагаем окунуться 
немного в  прошлое и  вспомнить 
школьные годы вместе с мегионца-
ми в главной теме выпуска.
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Фото: группа в социальных сетях «Были Киноальманах», бизнесюгры.рф, личный архив

В  Югре до  1 ноября продлен режим обязательной 
самоизоляции для граждан в возрасте 65 лет и старше 
и тех, кто имеет хронические заболевания, сниженный 
иммунитет, а  также для  беременных женщин. Такое 
решение приняла губернатор Югры Наталья Кома-
рова. «Режим повышенной готовности не отменялся, 
масочный режим не отменяли за все эти месяцы. Од-
новременно с этим хочу заметить, поскольку основные 
отрасли обеспечивают экономическую безопасность 
нашей страны, работали во все периоды», — отмечает 
губернатор округа. 

Почти в каждом своем эфире Наталья Владимиров-
на призывает югорчан соблюдать требования эпидбе- 

зопасности. Они просты и  доступны для  каждого — 
защитная маска и соблюдение социальной дистанции. 
Что проще?

Несмотря на  то, что  кривая заболеваемости коро-
навирусом вновь пошла вверх, жизнь в регионе не за-
мерла. Более того, с приходом осени информационная 
повестка расширилась. Оно и понятно: стартовал учеб-
ный год, муниципалитеты получили паспорта готов-
ности к  зиме, вносятся последние штрихи по  дорож-
ной кампании. Чем  запомнился нам октябрь и  какие 
сюрпризы, разумеется, приятные, подарит ноябрь? 
Сегодня сообщим об  основных событиях, многие 
из которых носят прикладной характер.

ЧТО ТАКОЕ «ПОЛИДРОН»
В  Югре в  тестовом режиме заработала образова-

тельная платформа «ГИС Образование Югры», к  сер-
вису уже подключилось несколько десятков югорских 
школ.

Она позволяет педагогам, родителям и  ученикам 
взаимодействовать в  режиме онлайн, отслеживать 
успеваемость детей. К концу года она будет синхрони-
зирована с  информационными системами здравоох-
ранения. В 2021 году сюда «встроят» и системы авто-
матизации школьного питания, сопровождения детей, 
находящихся в сложных социальных условиях, органи-
зации летнего отдыха детей, личный кабинет родителя.

— Что  касается образовательного контента, ко-
торый размещается на  этой платформе, желающих 
стать его поставщиками много, — отметил директор 
департамента образования и  молодежной политики 
Югры Алексей Дренин. — Они проходят очень жест-
кий отбор на межведомственной комиссии, в которую 
входят представители департамента образования и мо-

лодежной политики Югры и окружного департамента 
информационных технологий. Контент оценивается 
на  соответствие Федеральному государственному об-
разовательному стандарту.

Глава региона Наталья Комарова не  исключает, 
что продукт наших молодых талантливых разработчи-
ков станет весомым вкладом в реализацию нацпроекта 
«Образование» и  югорские цифровые решения могут 
быть масштабированы на  федеральном уровне, сооб-
щает окружной департамент общественных и внешних 
связей.

Еще  одна новость в  сфере образования: для  бу-
дущих инженеров и  программистов в  поселке Высо-
кий создана уникальная образовательная среда. Здесь 
в  новой начальной школе школьники осваивают со-
временные технологии. Все это стало возможным бла-
годаря реализации национального проекта «Образова-
ние». Собирать модели школьники учатся, например, 
на специальных конструкторах «Технолаб».

— Это нужный предмет, он развивает логику, 
мышление, память, воображение, а  самое главное, 
что сейчас особенно необходимо детям, — мелкую мо-
торику рук. В перспективе — проектирование, что сей-
час в нашей жизни очень актуально. Мы идем навстре-
чу будущему, — рассказала Мария Чернышева, учитель 
начальных классов школы № 6.

Как  нам рассказали в  мегионском управлении 
по  информационной политике, в  рамках реализа-
ции национального проекта было приобретено новое 
оборудование и  для  кабинета технологии. Работа на 
фрезерном станке  3D стала настоящим увлечением 
для  многих школьников. С  помощью такого станка, 
компьютера и специальной программы по проектиро-
ванию ребята могут самостоятельно создавать настоя-
щие шедевры. Добавим, что процесс создания детских 
технопарков на  базе школ в  Югре продолжится 
до 2024 года.

ВЫ ГОСТЕПРИИМНЫ?
В Югре начинает работу школа сервиса и гостепри-

имства. Сотрудники сферы гостеприимства смогут, за-
метьте, бесплатно обучиться стандартам сервиса.

Сотрудников отелей и  ресторанов познакомят 
с  профессиональными стандартами сервиса и  алго-
ритмами работы основных служб, принципами кли-

ентоориентированного подхода, помогут выработать 
навыки поведения в  конфликтных и  нестандартных 
ситуациях, обучат техникам продаж.

Обучение пройдет при  поддержке Центра компе-
тенций в  сфере туризма Фонда развития Югры. По-
дать заявку на обучение в школе сервиса могут все 

желающие по  тел. +7 (3467) 35-11-11 или  на  e-mail: 
info@welcomehoreca.ru.

Обучение стартует 14 ноября и  будет проходить 
в  офлайн-формате в  специально оборудованных 
учебных классах, тренерами выступят действующие 
руководители служб предприятий HoReCa в Югре.

ГОСПИТАЛЬ ВНОВЬ ОТКРЫЛСЯ 
Немного новостей с ковидного фронта. Что уж по-

делать — эта тема сегодня не сходит с новостных лент 
всех СМИ, как  федеральных, так и  региональных. 
В  Югру уже поступила партия вакцины от  COVID, 
первыми на  себе ее опробовали медики Сургута. Все 
чувствуют себя хорошо. В скором времени ожидается 
следующий транш, но он предназначен только для мед-
персонала, который работает с ковидными пациента-
ми.

Несмотря на то, что в Мегионе эпидситуация ста-
бильная, 12 октября на базе инфекционного отделения 

городской больницы вновь был развернут госпиталь 
на 40 коек.

— Большая часть пациентов с  подтвержденным 
диагнозом не  нуждается в  госпитализации. Болезнь 
у них протекает в легкой форме. Вместе с тем мы вновь 
открыли госпиталь на  40 коек. Все пациенты с  под-
твержденным диагнозом COVID-19 и  нуждающиеся 
в  стационарном лечении теперь будут проходить его 
в Мегионе, а не в Нижневартовске, как это было ра-
нее, — сообщил главный врач Мегионской город-
ской больницы Евгений Скотников.

НЕПРИДУМАННЫЕ ЗАРИСОВКИ
Несмотря на ограничительные мероприятия, куль-

турная жизнь в регионе не остановилась. В Югре запу-
щен новый кинопроект — альманах «Были», рассказы-
вающий о выдающихся людях нашего региона.

Команда создателей киноальманаха небольшая — 
пиар-менеджер Анна Свалова, продюсер Дмитрий 
Сотников, председатель регионального отделения Рус-
ского географического общества Михаил Савченко, ре-
жиссер-постановщик Александр Паньков и  оператор 
Антон Шипунов. Однако работы энтузиастов, снятые 
в  короткометражном формате, быстро завоевали по-
пулярность в регионе.

В прошлом году в свет вышли пять мини-фильмов, 
главными героями которых стали Антонина Григорьева, 
13  лет руководившая культурой и  экономикой округа, 
Александр Алешков, открывший месторождения гор-
ного хрусталя на  Приполярном Урале, первый предсе-
датель окружного исполкома Яков Рознин, легендарный 
геолог Фарман Салманов и Василий Земцов — большой 
меценат, известный крестьянин села Самарово.

На достигнутом команда не остановилась, выиграв 
очередной окружной грант на  съемку четырех новых 

серий альманаха. Одна из них будет посвящена выдаю-
щемуся писателю, философу, общественному деятелю 
Юрию Вэлле.

Сегодня съемки ведутся в селе Варьеган, на родине 
Юрия Кылевича.

Не дремлет и творческий коллектив Театра музыки 
Мегиона. К сожалению, открытие концертно-театраль-
ного сезона перенесено до  улучшения эпидситуации, 
но  репетиции продолжаются. Театр даже подготовил 
премьеру — это новая постановка Виолетты Пайль 
в  жанре спектакля-вернисажа «Непридуманные за-
рисовки». Перед вами предстанут картины советской 
эпохи: вместе с актерами Театра музыки вы вновь ощу-
тите танцевальные ритмы песен недалекого прошлого, 
а также откроете для себя раннее творчество Михаила 
Задорнова.

— Эксперимент слияния нескольких десятилетий 
и  даже эпох — советских песен 60–70-х гг., рассказов 
М. Задорнова 80-х гг. и актерского исполнения 20-х гг. 
уже нового столетия — удался! — резюмирует ре-
жиссер спектакля Виолетта Пайль.
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Предприимчивые женщины могут получить 100 ты-
сяч рублей на открытие своего дела. В Югре идет прием 
заявок на участие в федеральном проекте «Мама-пред-
приниматель». Слушателями бесплатного курса могут 
стать женщины в  декретном отпуске, матери несовер-
шеннолетних детей или стоящие на учете в службе за-
нятости женщины, планирующие начать бизнес.

Напомним, что в регионе проект реализуется Фон-
дом поддержки предпринимательства Югры. Обу-
чение начнется 9 ноября в  Сургуте и  продлится пять 
дней. В  течение этого времени участницы пройдут 
весь путь молодого предпринимателя — от  обучения 
основам до  разработки и  презентации собственного 
бизнес-плана. Эксперты курса обучат необходимому 

минимуму: поиску ниши и разработке концепции про-
дукта, основам маркетинга и продвижения, финансо-
вым и  юридическим нюансам ведения предпринима-
тельской деятельности.

В заключение курса каждая участница представит 
свой бизнес-план на конкурс. Реализацию лучшей идеи 
профинансирует фонд Amway «В  ответе за  будущее», 
выделив победительнице грант в  размере 100  000 ру-
блей — об этом нам рассказали в окружном департа-
менте общественных и внешних связей.

Чтобы успешно пройти отбор и  стать участницей 
программы, нужно заполнить анкету и  подробно 
описать свой будущий бизнес-проект. Подать заяв-
ку на участие можно на портале бизнесюгры.рф.

КВ. М ХВАТИТ ВСЕМ

БЕРЕЖЕМ И СТРОИМ

ПРОСТО ЛЕТАЕТ

Югра активно участвует в реализации национально-
го проекта «Жилье и городская среда», который пред-
полагает ежегодное введение в строй в целом по стране 
120 млн кв. метров жилья. В Югре до 2024 года плани-
руется ввести в  эксплуатацию не  менее 6,3 миллиона 
«квадратов».

Об этом сообщила губернатор Югры Наталья Кома-
рова во время очередного прямого эфира с югорчанами 
на  тему «Жилье и  городская среда». Были затронуты 
вопросы: расселение граждан из  аварийного и  непри-
годного фонда, реализация жилищных программ, пре-
доставление жилья ветеранам, перспективы развития 

индивидуального жилищного строительства и  мало- 
этажной застройки, увеличение фонда доходного жилья.

Участники обсудили и  еще  одну очень интерес-
ную новацию. Урбанисты, архитекторы, строители 
Югры сегодня активно разрабатывают стандарты 
комплексного развития территорий. Эти стандарты 
предполагают, что в каждом муниципалитете должны 
быть комфортными, с  отличным дизайном, при  этом 
безопасными места общего пользования. Другими 
словами, город должен быть комфортным и удобным 
для  жизни людей. Наталья Комарова подчеркнула, 
что  для  внедрения «Югорского стандарта» необходи-
мо ограничить включение новой застройки в сложив-
шуюся часть населенных пунктов, подходить к  этому 
очень вдумчиво и осторожно. Нужно обеспечить эко-
логическую безопасность, пешеходную и  транспорт-
ную доступность.

— До конца октября мы планируем завершить под-
готовку «Стандарта» и  вынести этот документ на  об-
щественные обсуждения, — отметила губернатор.

Добавим, что сейчас в Мегионе идет строительство 
шести домов общей площадью 40  377 кв. м, ввести 
их в эксплуатацию должны в следующем году. А всего 
до 2024 года в Мегионе планируют построить 109  728 
квадратных метров нового жилья. Так что, как види-
те, жилищное строительство свои темпы не снижает.

Югра стала лидером в России по самому бережному 
отношению к дорогам.

Эти данные прозвучали в ходе очередного прямого 
эфира главы Югры Натальи Комаровой в ее аккаунте 
в Instagram. Участниками онлайн-встречи стали югор-
чане, представители органов местного самоуправле-
ния, специалисты дорожной отрасли. Они обсудили, 
как  идет создание инфраструктуры в  рамках нацио-
нального проекта «Безопасные и  качественные авто-
мобильные дороги».

Как  отметил генеральный директор Российской 
ассоциации территориальных органов управления ав-
томобильными дорогами «РАДОР» Игорь Старыгин, 
по итогам 2019 года Югра стала победителем в конкур-
се Минтранса России в номинации «За самое бережное 
отношение к сети автомобильных дорог регионально-
го и местного значения».

— На протяжении последних лет округ устойчиво 
занимает лидирующие позиции в  России по  качеству 

региональной дорожной сети. Это, безусловно, резуль-
тат серьезной многоплановой работы правительства 
региона и отраслевых ведомств, — подчеркнул руково-
дитель федерального ведомства.

Отметим, всего в Югре построено и реконструиро-
вано 262 км. дорог, отремонтировано более 914 км.

Напомним, что в Мегионе уже завершен ямочный 
ремонт дорог. В этом году, надо признать, сделано не-
мало: отремонтированы изношенные слои асфальтобе-
тонного покрытия на проезжей части улиц Заречной, 
Садовой, Первомайской и Нефтяников. Также выпол-
нена работа по ямочному ремонту и санации трещин 
в Мегионе на улицах Транспортной, Ленина, Строите-
лей, Геологов, Новой, Южной, Кузьмина, Западной.

В  этом сезоне в  поселке Высокий все работы 
по  ямочному ремонту автомобильных дорог уже за-
вершены. Участки дорог с  разрушениями, о  кото-
рых жители сообщают в  соцсетях, «Капитальное 
строительство» внесло в план работ на 2021 год.

В  Югре продолжается реализация уникального 
для России проекта — IT-стойбища: еще одно подклю-
чили к Всемирной паутине. Сейчас в автономном окру-
ге в общей сложности действует уже 25 IT-стойбищ.

Так что теперь, собравшись на экскурсию, без ин-
тернета вы не  останетесь даже в  местах, отдаленных 
от цивилизации.

Для того чтобы в глухой тайге заработал интернет, 
нужно довольно дорогостоящее спутниковое обору-
дование, деньги на это идут из бюджета региона. Зато 
теперь жители стойбищ, как и их гости, имеют доступ 
к Сети, возможность выйти на сайт госуслуг, вызвать 
врача, узнать всю информацию о социальных и обра-
зовательных услугах.

Скорость интернета высокая, так что  никаких 
затруднений со связью нет.
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«Отступаем четыре клеточки вниз и  посередине 
пишем число, классная работа». «Новый абзац с крас-
ной строки». «Равняйсь, смирно! На  первый-второй 
рассчитайсь!». «Квадрат гипотенузы равен сумме 
квадратов катета». И еще порядка 100 подобных фраз 
прочно засели в  наших головах. Разбуди среди ночи, 
с  легкостью их  продолжит и  троечник, и  отличник. 
На протяжении десяти, а кто-то 11 лет ходил в школу, 
писал самостоятельные и контрольные, делал домаш-
ние задания. Зачем? Для кого? Стоило ли потраченное 
время полученного результата? Что  нам дала школа 
и хотели бы еще раз все повторить — поразмышляем 
с мегионцами.

ВАЖНО ОСТАВАТЬСЯ ДОБРЫМ 
И ПОРЯДОЧНЫМ ЧЕЛОВЕКОМ

Дважды два — четыре,
Дважды два — четыре,
Это всем известно в целом мире!
Слова этой песенки нам знакомы еще  с  детства. 

Но  приобрели они смысл и  стали понятны только 
в  начальной школе. В  свои 6-7  лет мы и  представить 
не могли, что впереди нам еще предстоит столько все-
го усвоить. А ценность полученных знаний и вовсе мы 
осознаем спустя многие годы. Так и произошло у Алек-

сандры Романовой. Что испытывала она, когда звенел 
последний звонок, для нас останется тайной. Кто знает, 
может, и тогда эта девушка была благодарна за все сво-
им учителям и  одноклассникам. Но  с  сегодняшними 
эмоциями и  впечатлениями о  школьной поре узнаем 
от нее лично.

Агора: Были ли у Вас любимые предметы в школе?
Александра Романова: Больше всего я любила рус-

ский язык и историю, а не любила биологию. Иногда ее 
даже прогуливала, неинтересно мне было. Но вообще 
я  была примерной ученицей: родителей за  все время 
ни разу не вызывали.

Агора: Что чаще всего вспоминаете с того времени?
Александра Романова: Школа оставила после себя 

много ярких и запоминающихся моментов. Особенно 
выпускной. Было очень весело: отмечали всей парал-
лелью, с  родителями и  преподавательским составом. 
А проходил выпускной в голливудском стиле: на входе 
в ресторан «Золотое руно» постелили красную дорож-
ку, усыпанную звездами с именами всех учеников.

Агора: У Вас был дружный класс?
Александра Романова: Класс у  нас всегда был 

дружный. Со  многими ребятами дружили не  только 
в школе, но и  за  ее пределами: ездили вместе в отпу-
ска. С некоторыми дружим и сегодня, но многие ребята 
разъехались по разным городам.

Агора: Какие у Вас были учителя?

Александра Романова: Учителя у нас были добрые, 
но  строгие и  требовательные. Объясняли все более 
чем доходчиво, просто тогда мы этого не ценили. За-
помнились больше всех преподаватели из  старших 
классов: преподаватель алгебры и геометрии Семенова 
Галина Александровна, учитель русского языка и лите-
ратуры Ракша Елена Ивановна, конечно, никогда не за-
буду и первого учителя Зайцеву Лидию Васильевну.

Еще у меня был лучший директор — Макаров Ми-
хаил Иванович! Очень счастлива, что успела окончить 
четвертую школу именно с ним, пока он не ушел в де-
вятую. Рада, что именно он проводил нас во взрослую 
жизнь на последнем звонке и выпускном!

Агора: Хотели бы вернуться в школу или ни при ка-
ких обстоятельствах не сядете снова за парту?

Александра Романова: Я бы с удовольствием вер-
нулась в  школу, но  все  бы сделала по-другому, луч-
ше бы училась. Понимание того, как в школе было хо-
рошо и интересно, приходит поздно.

Агора: Чему Вас научила школа?
Александра Романова: Главное, что дала мне шко-

ла, — это образование и дальнейшую опору в жизни. 
Школа научила меня принимать решения и делать вы-
воды. Я получила хорошие фундаментальные знания. 
Благодаря этому мне удалось получить два высших об-
разования: по первому я специалист по работе с моло-
дежью, по второму — юрист. В школе я поняла главное: 
не  важно, кем  ты станешь, важно оставаться добрым 
и порядочным человеком!

МАТЕМАТИКА — ЦАРИЦА НАУК
В Мегионе растет последователь Пифагора. Не зна-

ли? Так знакомьтесь. Его зовут Мирон Денисов. 
Кто-то ходит в школу, чтобы подурачиться на переме-
нах, кто-то побыстрее бежит в столовую, а Мирон — 
ради математики. Это вовсе не  шутка. Знали  бы вы, 
с каким трепетом он отзывается об этой точной науке. 
Да он и сам сейчас все расскажет, и не только про мате-
матику, но и про свою школу.

Агора: В какой школе ты учишься?
Мирон Денисов: Я учусь в третьем классе четвер-

той школы города Мегиона.
Агора: Есть ли у тебя любимые предметы?
Мирон Денисов: Мой любимый предмет — это ма-

тематика. Нам во время урока рассказывают много ин-
тересного, но самое главное — на математике мы учим 
мою любимую таблицу умножения! Она мне дается 
очень легко, одни пятерки получаю. Я бы хотел, чтобы 
математики у нас было побольше, а остальных уроков 
поменьше. Особенно английского языка. Надо, чтобы 
в школе новые уроки появились: робототехника и лего-

ВСПОМИНА Я ШКОЛЬНЫЕ ГОДЫ
Фото: личный архив

Текст: Юлия Ромаз

ВЕРНУЛСЯ БЫ ЗА ПАРТУ НА ДЕНЕК?
Оценку я буду на двоих ставить?
Двойку в журнал пока ставлю карандашом.
Раз никто не хочет отвечать, значит, откры-
ваю журнал и по списку.
Вы что, сели вместе, чтобы разговаривать?
Что, опять болеет? Воспалением хитрости?!
Кто к доске? Лес рук...
Сели! Звонок для учителя…
Убираем учебники, берём двойные листочки
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конструирование. Это поможет тем, кто хочет стать ин-
женером, и у всех будет развиваться мелкая моторика.

Агора: Прошлый учебный год дался особенно не-
просто как  ученикам, так и  учителям из-за  послед-
ствий, вызванных коронавирусной инфекцией. Что ты 
думаешь о  дистанционном обучении? Тебе понрави-
лось учиться дома?

Мирон Денисов: Мне совсем не  понравилось. 
В  школу лучше ходить. Тогда все приходилось делать 
самому: читать, искать, смотреть. Некому было задать 
вопрос, никто ничего не объяснял.

Хорошо, что сейчас мы все ходим на занятия. Ви-
димся друг с другом. В классе у меня есть лучшие дру-
зья. С одним я дружу еще с детского сада.

Агора: А чем любишь заниматься на переменах?
Мирон Денисов: На переменах я не играю в теле-

фоне и не бегаю по коридорам. Обычно я делаю напе-
ред домашнее задание.

Агора: 5 октября был День учителя. Вы как-то по-
здравляли своего классного руководителя?

Мирон Денисов: Мы от  класса сняли поздрави-
тельное видео: каждый по строчке произнес поздрав-
ление. Мне досталась первая строчка. От  себя лично 
я бы хотел еще дополнительно пожелать всем учителям 
терпения, послушных и умных учеников.

ЕСЛИ У ВАС НЕ БУДЕТ 
ДИСЦИПЛИНЫ, ТО НИЧЕГО 
ХОРОШЕГО НЕ ПОЛУЧИТСЯ

«Если у вас не будет дисциплины, то ничего хоро-
шего не получится», — уверена пенсионерка Инна Ти-
шинская. И она знает, о чем говорит. Под этим девизом 
она прожила всю жизнь. Реализовалась в профессио-
нальном плане, воспитала детей, внуков, а теперь нян-
чит правнуков. А научили этому правилу ее в школе. 
За что она безумно благодарна.

«Я очень любила школу и старалась принимать уча-
стие во всех мероприятиях: и в хоре пела, и танцева-
ла, и в походы ходила. Вспоминаю эти годы с любовью 
и трепетом.

Я ни на что не жаловалась, тогда не принято было 
жаловаться. Все мы были послушные: что  задава-
ли, то  и  делали. Все соблюдали дисциплину, боялись 
задать вопросы, сказать лишнее слово, очень уважи-
тельно относились к старшим. На переменах прыгали 
в резиночку, водили хороводы. К сожалению, сегодня 
не такие дети…

Особенно хорошо было в  начальной школе. Нас 
там  буквально гладили по  головке. С  удовольстви-
ем бы вернулась обратно.

А какие у нас были красавицы преподаватели. На-
стоящее загляденье. Все стройные, молодые, хорошо 
одетые. Глядя на них, и у меня была мечта стать учи-
тельницей. Но  судьба распределилась по-другому, 
и я стала связистом.

Класс у  нас был дружный, никто ни  с  кем  не  ру-
гался. Принято было ходить на  встречи выпускников. 
Но я рано вышла замуж и уехала с мужем в другой го-
род. Поэтому с одноклассницами стали друзьями по пе-
реписке, а сейчас общаемся по телефону и интернету», — 
вспоминает свои школьные годы Инна Тишинская.

ХОТЕЛОСЬ БЫ, ЧТОБЫ ДЕТЯМ 
БЫЛО ИНТЕРЕСНО В ШКОЛЕ, 
КАК И НАМ

Время неуловимо. Кажется, совсем недавно окон-
чил школу. Начинаешь вспоминать, в  каком году это 
случилось, потом — какой сейчас год, вычитаешь 
и с ужасом понимаешь — 10, 20, а может, и 30 лет назад. 
Вроде уже и твои дети в школу пошли, а в душе ты все 
тот же «Иванов», который боится, что вызовут к доске 
или, еще хуже, родителей в школу. Изменился только 
внешний вид, может, у кого-то и характер, а маленький 
ребенок-школьник останется внутри навсегда.

О себе, том мальчишке, который прогуливал уроки 
и  не  всегда выполнял домашнюю работу, но  был хра-
брым и душевным товарищем, рассказал Сергей Тиунов.

«В  первый класс я  пошел в  первую школу города 
Мегиона — это было старое двухэтажное деревянное 
здание. Потом мы переехали в новый район, и я стал 

учеником второй школы. Было очень удобно ходить — 
школа находилась прямо во дворе дома.

С  первого по  пятый класс я  учился хорошо. Все 
было интересно и  увлекательно. А  с  пятого класса 
что-то во мне переменилось, и я стал круглым троеч-
ником. Не  скрою, случалось, что  и  прогуливал уро-
ки. Было и  такое. Нет-нет да  и  вызывали родителей. 

Но я всегда боялся этого и старался всячески избегать 
их появления в школе.

Наш класс нельзя было назвать дружным, но друг 
за  друга мы стояли. Иногда происходили выясне-
ния отношений между школами. Мы, конечно, в  та-
ких ситуациях были единой командой. Отстаивали 
интересы не только школы, но даже учителей. Помню, 
как в десятом классе ходили к администрации митин-
говать. Целью митинга было помешать увольнению 
учителя по военному делу. Много народа тогда собра-
лось. Главное, мы своего добились, и он в школе остал-
ся, правда, на другой должности.

Многие учителя относились к нам с добротой и за-
ботой. Особенно наш классный руководитель в  девя-
том классе Тамара Андреевна. Она сильно помогла нам 
с выпускными экзаменами. Грустно было с ней расста-
ваться и переходить в десятый класс.

Сегодня многие одноклассники разъехались, 
а кто остался — с ними и на улице часто встречаемся, 
город-то небольшой. Могу сказать, что все мы поменя-
лись. Те, кто в школе были разбойниками, стали солид-
ными взрослыми ребятами.

Школа меня научила жизни. Первые неприятности, 
трудности, любовь, успехи — все пережил. Я считаю, 
что  каждый человек должен это пройти. В  эти годы 

главное усвоить не уроки, а навыки общения, социали-
зироваться, научиться находить общий язык с разны-
ми людьми. Сейчас у меня дочка пошла в первый класс, 
и  я  переживаю, что  их  переведут на  дистанционное  
обучение. Тогда не будет у детей социального взаимо-
действия, а это очень важно. Хотелось бы, чтобы де-
тям было интересно в школе, как и в наше время».

Художник Наталия Вигилянская

Кадр из фильма «Первоклассница»
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Фото: личный архивИЗУЧАТЬ РОДНОЙ ЯЗЫК 
НУЖНО ВСЮ ЖИЗНЬ

Школьный учитель — это человек, который ве-
дет детей за  руку в  мир знаний. Он может подру-
жить с  предметом, научить любить его всем сердцем 
или сделать их заклятыми врагами. Такими, что только 
при одном слове у ребят будет возникать желание убе-
жать без оглядки. Чтобы такого не произошло, учитель 
должен любить свою работу и свою дисциплину. Тогда 
любые правила и  исключения из  них будут по  плечу 
всем ученикам. Как раз таким примером является се-
годняшняя гостья «Агоры» — учительница русского 
языка и  литературы Лукманова Гузалия Рафаэлевна. 
Она выбрала для себя профессию по сердцу. А как это 
произошло и  почему книги должны стать вечным 
спутником каждого человека — узнаем ниже.

Агора: Почему Вы выбрали профессию учителя?
Гузалия Рафаэлевна: После 11 класса я  собира-

лась поступать на  психолога. Готовилась к  экзаменам, 
участвовала в  олимпиадах по  биологии. Параллельно, 
просто для  себя, начала ходить к  репетитору по  рус-
скому языку и литературе. И как-то преподаватель мне 
сказала: «Может, ты поступишь на филолога? Уверена, 
у тебя бы получилось». Этот вопрос все изменил. В один 
миг я  решила, что  буду поступать на  филологический 
факультет. Даже сейчас не понимаю, почему так сдела-
ла. Но о своем выборе я никогда не жалела и не жалею. 
Сколько себя помню, всегда любила читать. И русский 
язык, и литература были моими любимыми предмета-
ми в школе после биологии. Я поступила в Челябинский 
государственный университет на факультет филологии 
и журналистики. После окончания еще три года прора-
ботала там же на кафедре русского языка. Вышла замуж, 
и в 2008 году мы переехали с мужем в Мегион. Свое при-
звание нашла в четвертой школе. Преподаю здесь детям 
русский язык и литературу и по сей день.

Агора: Могли бы рекомендовать сегодняшним вы-
пускникам поступать в педагогический университет?

Гузалия Рафаэлевна: Хотелось  бы, чтобы ребята 
поступали в  педагогический университет не  по  оста-
точному принципу, а потому что они хотят стать учи-
телями, чтобы у них лежало сердце к этой работе, что-
бы это были в будущем грамотные, умные, творческие 
специалисты, любящие детей и  свою работу. Именно 
такие учителя нужны в школах.

Агора: Какие можете выделить плюсы и  минусы 
профессии?

Гузалия Рафаэлевна: Есть известная фраза Василия 
Сухомлинского: «Важнейшее условие духовного роста 
педагога — это прежде всего время, свободное время 
учителя». Вот этого свободного времени, к  сожале-

нию, у нас, педагогов, все меньше и меньше. Постоян-
ная загруженность приводит к опустошению духовно-
го мира, и наступает фаза, когда учителю, бывает, уже 
нечего отдавать своим воспитанникам. Для  меня это 
основной минус. К урокам надо готовиться качествен-
но, а для этого нужно время. Свободного времени так-
же остается меньше для своей семьи, для своих детей, 
на отдых. Наше педагогическое творчество — это слож-
ный труд, который требует огромных ресурсов. Согла-
ситесь, чтобы сосуд мог отдавать, он должен быть всегда 
полон. Важно восполнять собственные силы.

Если говорить о дополнительном годовом отпуске, 
о котором все знают, то на самом деле им пользуются 
единицы. Учителя — очень ответственные люди. Вот 
ведешь ты своих детей с  пятого класса, и  как  ты мо-

жешь их  оставить на  целый год!? К  экзаменам гото-
виться нужно. На больничные порой бывает страшно 
уйти, а тут такой срок. Все мы привязаны к школе, к де-
тям и учебным программам.

Зато нам некогда скучать. У нас каждый день не похож 
на предыдущий, а каждый новый класс удивляет чем-то. 
Сюрпризы, а  они разные, — это точно про  школьные 
будни, насыщенные историями, эмоциями, взаимоотно-
шениями, новыми знаниями и прочитанными книгами. 
От этого мы заряжаемся, это и дает силы.

Вспоминаю свои школьные годы. Многие родствен-
ники у  меня были педагогами, они часто говорили, 
что учитель всегда молод. Тогда я по-настоящему не по-
нимала, а теперь полностью согласна с ними. Находясь 
в этом озорном обществе, состариться невозможно.

Агора: Любят ли сегодняшние дети читать?
Гузалия Рафаэлевна: Всегда были дети, которые 

читают и  которые не  читают. Хотя сегодня говорят, 
что дети стали меньше читать. Это так! Но есть дети, 
которые на любом уроке, на переменах сидят с книгой. 
Их очень мало. Проблема в том, что классические про-
изведения, которые мы изучаем в школе, дети не лю-
бят. В силу возраста и собственного опыта они не по-
нимают их сути, им трудно и неинтересно их читать, 
а  нам из-за  этого тяжело вести уроки. Поэтому при-
ходится находить ключики, как-то  заинтересовывать, 
чтобы большинство прочитало то, что  задано. Я  ста-
раюсь давать рекомендации ученикам в  зависимости 
от их интересов. Многие любят книги о Гарри Поттере, 
произведения современных авторов, особенно их при-
влекает фантастика.

Агора: Нужно ли приучать ребят к чтению? Если да, 
то как и какая польза от чтения?

Гузалия Рафаэлевна: Как сказал Константин Пау-
стовский: «Нам дан во владение самый богатый, мет-
кий, могучий и  поистине волшебный русский язык». 
К своему языку нужно относиться с уважением.

Сегодня дети привыкли общаться больше посред-
ством коротеньких сообщений, смайликов. От  этого 
в сочинениях, при выполнении заданий, при диалогах 
на уроках они также отвечают неполными предложе-
ниями. Они не  любят развернуто излагать свои мыс-
ли. Тогда возникает вопрос: «И зачем нам такой бога-
тый язык, если мы этим богатством не  пользуемся?» 
Из своих наблюдений могу сказать, что дети, которые 
очень хорошо говорят, всегда пользуются авторите-
том в  классе, богатая речь придает им уверенности 
в  себе. Поэтому хотелось  бы призвать не  только де-
тей, но  и  взрослых побольше читать. Всем известно, 
что  чтение увеличивает словарный запас, повышает 
грамотность, а  также расширяет кругозор, помогает 
сформировать свою точку зрения, тренирует память, 
снимает стресс. А язык — это живой инструмент, кото-
рым надо грамотно пользоваться. Ему нужно учиться 
постоянно.
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ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

ПОЛУЧИТЬ ВЫПЛАТУ СЕМЬЯМ 
С ДЕТЬМИ ПО ЗАЯВЛЕНИЮ

Если размер среднедушевого дохода семьи за  по-
следний год не  превышал двух прожиточных мини-
мумов, то  выплаты на  первого или  второго ребенка 
до трех лет в период с 1 апреля по 1 октября 2020 года 
продлевались автоматически.

С 2 октября, чтобы получать выплаты, нужно вновь 
подавать заявление.

Дата рождения или усыновления первого или вто-
рого ребенка должна быть не ранее 1 января 2018 года. 
И ребенок должен быть гражданином РФ.

Куда обратиться за выплатой:
• в территориальный орган Пенсионного фонда Рос-

сии лично;
• личный кабинет, портал gosuslugi.ru;
• МФЦ.

ОТПЕЧАТОК ПРИ ПОЛУЧЕНИИ 
ГРАЖДАНСТВА

Иностранцы, желающие получить гражданство РФ, 
должны быть готовы пройти теперь обязательную про-
цедуру снятия отпечатков.

Кроме того, получить гражданство в  упрощенном 
порядке смогут лица, имеющие дееспособных детей 
старше 18 лет, уже являющиеся гражданами России.

В КАФЕ БЕЗ КАЛЬЯНА
В помещениях, кафе и ресторанах вводится запрет 

на потребление никотинсодержащей продукции и ис-
пользование кальянов.

НО! Закон не  запрещает деятельность кальянных. 
Нельзя использовать кальяны в общепите.

КТО СЧИТАЕТСЯ БЕЗРАБОТНЫМ 
И ЧТО ЕМУ ПОЛОЖЕНО

По  общему правилу безработными признаются 
трудоспособные граждане, которые:

• не имеют работы и заработка;
• зарегистрированы в  органах службы занятости 

в целях поиска подходящей работы;

• ищут работу и готовы приступить к ней.
Решение о  признании гражданина безработным 

принимается органами службы занятости по  месту 
жительства не  позднее 11 дней со  дня предъявления 
следующих документов:

• паспорт;
• трудовая книжка и (или) сведения о трудовой дея-

тельности либо документы, их заменяющие;
• документы об  образовании либо обучении, доку-

менты о квалификации;
• справка о среднем заработке за последние три ме-

сяца по последнему месту работы (службы);
• индивидуальная программа реабилитации 

(для инвалидов).
При  невозможности предоставления работы 

гражданам в течение 10 дней со дня их регистрации 
в целях поиска подходящей работы эти граждане при-
знаются безработными с  первого дня предъявления 
документов.

Для безработных граждан предусмотрены следую-
щие выплаты:

• пособие по безработице, в том числе в период вре-
менной нетрудоспособности безработного;

• стипендия в  период прохождения профессио-
нального обучения и получения дополнительного 
профессионального образования по направлению 
органов службы занятости, в  том числе в  период 
временной нетрудоспособности;

• плата за участие в общественных работах;
• материальная помощь;
• пособие по  уходу за  ребенком при  определенных 

условиях и в случае неполучения пособия по без-
работице.

Минимальная величина пособия по  безработице 
в размере 1 500 рублей.

Максимальная — до 18  195 рублей (с учетом район-
ного коэффициента 1,5), до 15  769 руб. (с учетом рай-
онного коэффициента 1,3).

Перечень категорий безработных граждан, имею-
щих право в  приоритетном порядке пройти профес-

сиональное обучение и получить дополнительное про-
фессиональное образование:

• инвалиды;
• родители, усыновители, опекуны (попечители), 

воспитывающие детей-инвалидов;
• граждане по  истечении шестимесячного периода 

безработицы;
• граждане, уволенные с военной службы;
• жены (мужья) военнослужащих и  граждан, уво-

ленных с военной службы;
• выпускники общеобразовательных организаций;
• граждане, впервые ищущие работу (ранее не рабо-

тавшие) и при этом не имеющие квалификации;
• граждане, прошедшие военную службу по призы-

ву, в течение трех лет после увольнения с военной 
службы;

• граждане, получающие государственную соци-
альную помощь на основе социального контракта 
при  наличии в  нем условия о  прохождении про-
фессионального обучения или  получении допол-
нительного профессионального образования;

• жены (мужья) государственных гражданских слу-
жащих, назначенных в порядке ротации на долж-
ности государственной гражданской службы в го-
сударственные органы, расположенные в  другой 
местности в пределах Российской Федерации.

ЯЩИК ДЛЯ СБОРА 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ СРЕДСТВ

Стационарные и переносные ящики могут исполь-
зовать только некоммерческие организации, занимаю-
щиеся благотворительной деятельностью.

Устанавливать ящики можно исключительно 
во  время проведения мероприятий, организованных 
НКО. У  лица, непосредственно использующего такой 
ящик, должен быть подтверждающий документ от ор-
ганизатора.

Данный порядок не применяется к ящикам для сбо-
ра благотворительных пожертвований, размещаемых 
религиозными организациями в целях осуществления 
уставных видов деятельности.
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С ТЕПЛОМ В ДУШЕ И ТЕЛЕ
В ОСЕННИЙ ВЕЧЕР ТЕБЕ 
ПОНАДОБИТСЯ…

Жители Северной Европы придумали вкусный 
напиток для  согрева, который как  нельзя кстати 
придется после промозглой прогулки и  жителям 
Югры. А именуется он глинтвейн.

Для приготовления пряного и ароматного напит-
ка нам понадобятся:

• сок из красного винограда — 1 л;
• вода — 200 мл;
• цедра лимона — 1 ст. л.;
• апельсин — 3-4 кружочка;
• половина яблока;
• корица — 1 палочка или 0,5 ч. л. молотой;
• мед — 1 ст. л.;
• тертый имбирь — 0,5 ч. л.;
• гвоздика — 2-3 бутончика;
• молотый кардамон — на кончике ножа.

Моем фрукты, отрезаем 3-4 кружочка от апель-
сина, а половину яблока нарезаем дольками средней 
толщины. Натираем лимон на терке, чтобы получить 
цедру.

Вливаем в кастрюлю воду, ставим ее на плиту, до-
бавляем цедру лимона, корицу, тертый имбирь, гвоз-
дику и кардамон. После того как на воде появились 
первые пузырьки, добавляем сок, фрукты и  мед. 
Убавляем огонь.

Глинтвейн нельзя доводить до кипения: как толь-
ко начнет исчезать пенка, сразу снимаем кастрюлю 
с  огня, накрываем крышкой и  ставим ее в  теплое 
место на  7-8 минут. Процеживаем напиток через 
ситечко и подаем.

КАК ПОСЕЛИТЬ ПРИРОДУ 
В КВАРТИРЕ

Создать красоту своими руками при помощи при-
роды под  силу каждому. Необходимо запастись лишь 
терпением, включить фантазию и  насобирать пригля-
нувшиеся глазу в парке листочки, цветочки и травинки.

Они-то  и  помогут преобразить нашу квартиру, 
вдохнув в нее свежий глоток воздуха при помощи гер-
бария.

Для того чтобы гербарий получился, каким мы его 
задумали, и  радовал собой долгое время, придется 
прислушаться к некоторым рекомендациям:

• лучше собирать растения в солнечную погоду, что-
бы они были сухие;

• перед сбором необходимо хорошо осмотреть все 
растение и  убедиться, чтобы на  нем не  было по-
вреждений или насекомых;

• не нужно собирать больше растений, чем понадо-
бится;

• лучше, если собранные образцы будут разных раз-
меров, что позволит сделать более красивые ком-
позиции;

• собирать растения следует в  период их  полного 
раскрытия.

После сбора наступает момент сушки. Существует не-
сколько вариантов:

• естественный — когда мы просто разложили наши 
находки, к примеру, на лист бумаги, и ждем их вы-
сыхания. На это может уйти от одной до трех не-
дель;

• пресс для  сушки — сначала следует разровнять 
листочки, затем взять вощеную бумагу, положить 
на нее растение, накрыть сверху его этой же бума-
гой и разместить заготовку в толстенькую книгу;

• если хотите создать объемный гербарий, то  сле-
дует взять емкость, дно засыпать специальным 
средством для  просушки — силикагелем, далее 
разложить верхней частью вниз растения, сверху 
снова покрыть силикагелем на 2-3 см и герметично 
закрыть емкость;

• для  нетерпеливых подойдет быстрая просушка 
с помощью утюга, духового шкафа или микровол-
новки. Но  не  стоит упоминать, что  такой способ 
не принесет хорошего и долговечного результата.

Когда наши заготовки высохли, переходим к прият-
ному моменту. Одним из самых легких использований 
гербария считается создание панно. Для этого нам по-
надобятся:

• плотный лист бумаги или картона;
• засушенные растения;
• рамка;
• клей;
• ножницы.

Приступаем к  созданию красоты своими руками. 
Берем лист, наносим на него рисунок будущей карти-
ны, приклеиваем растения. Для того чтобы панно вы-
глядело более аккуратно и прослужило дольше, накры-
ваем композицию стеклом. Все, ваше творение готово!

СЕЗОН ТЫКВ
Перед школьниками младших классов, воспи-

танниками детских садов и их родителями каждый 
год встает задачка — сделать поделку на осеннюю 
тематику. Если уже все перепробовали и  не  зна-
ете, что  еще  придумать эдакого, то  предлагаем 
обратить внимание на тыкву. Она станет ключом 
к  решению проблемы. Прежде чем  приступать 
к  украшению тыквы, необходимо ее подсушить. 
Для  этого аккуратно вырезаем верхушку, удаля-
ем всю мякоть, дезинфицируем плод при  помо-
щи губки спиртом или водкой и набиваем тыкву 
газетами. Меняем газеты по  мере их  намокания. 
Срок сушки составит 2-3 дня. После этого вместе 
с  ребенком приступаем к  превращению тыквы, 
как в сказке про Золушку, в карету, а может, в жи-
вотное или забавного персонажа.

На заметку хозяйке
А мякоть-то куда?
Предлагаем сделать из  нее сладкую пастилу. 

Для этого необходимо тыкву нарезать на мелкие 
кусочки, на медленном огне с небольшим количе-
ством жидкости довести ее до готовности. Затем 
превратить кусочки тыквы в  пюре при  помощи 
блендера или мясорубки. Добавить в него по же-
ланию мед, корицу и ванилин и все еще раз пере-
мешать.

Выложить на  противень, застеленный перга-
ментной бумагой, равномерным слоем и  поме-
стить в духовой шкаф при температуре 60 граду-
сов с приоткрытой дверцей на 5-6 часов. Как будет 
готова, дать полностью остыть. Снять пергамент 
и нарезать полученное полотно на полосочки, ко-
торые потом свернуть в рулетики.

Приятного аппетита!


